

La Rev.2 debilita la Declaración Política: No responde al **LLAMAMIENTO A LIDERAR** sobre las ENT

Una nueva versión revisada de la Declaración Política (Rev.2) ya está circulando entre los Estados miembros en Nueva York, tras múltiples rondas de consultas informales y reuniones bilaterales. La Rev.2 muestra que, si bien se han mantenido algunas prioridades del Llamamiento a liderar sobre las ENT, se han debilitado o eliminado por completo áreas críticas. Según la información más reciente, medidas cruciales basadas en la evidencia, como los impuestos a la salud, se encuentran gravemente amenazadas. Las metas siguen siendo vulnerables, ya que algunos Estados miembros se oponen a su inclusión y otros aún mantienen reservas.

ESTE ES UN MOMENTO DECISIVO:

Una declaración diluida no protegerá vidas ni logrará la equidad en salud. La sociedad civil debe actuar ahora: defender lo que sigue siendo fuerte, evitar una mayor dilución y exigir una declaración audaz y orientada a la acción que genere avances mensurables sobre la principal causa de muerte en el mundo.



MOVILIZAR LA INVERSIÓN

En la Rev.2, el título de la subsección "movilizar y aumentar" cambió a "movilizar y fortalecer la financiación sostenible", desviando el foco de la urgente necesidad de ampliar la inversión. El lenguaje y las metas relacionadas con las medidas fiscales, como los impuestos a la salud y las políticas de protección financiera, se han debilitado. La Rev.2 aún no exige metas mundiales de financiación para las ENT.



Aumentar la financiación sostenible para la salud, incluyendo

Insuficientemente reflejado



Metas de financiación específicas y mensurables para las estrategias de ENT y

- ▶ No se ha desarrollado una meta general de financiación para las ENT.
- ▶ Se debilitó el indicador trazador para las políticas de protección financiera, lo que redujo la ambición del 80% a tan solo el 60% de los países con políticas establecidas.



La maximización del beneficio mutuo de los impuestos a la salud y otras medidas fiscales.

- ▶ Solo se pide a los países que "consideren" aplicar los impuestos, y solo para el tabaco y el alcohol. La Rev.2 eliminó la propuesta de impuestos sobre las bebidas azucaradas y los alimentos con alto contenido de grasa, azúcar y sal.
- ▶ El indicador trazador se refiere solo al aumento de los impuestos sobre el tabaco y el alcohol. La Rev.2 eliminó los impuestos sobre las bebidas azucaradas.

**LA REV.2 DEBILITA LA DECLARACIÓN POLÍTICA:
No responde al Llamamiento a liderar sobre las ENT**

- ▶ **Necesitamos un compromiso claro para desarrollar una meta de inversión inclusiva para las ENT, la salud mental y las condiciones neurológicas**, a fin de respaldar los planes nacionales y garantizar una respuesta coordinada y equitativa para todas las condiciones. Hasta la fecha, los Estados miembros no han incluido un compromiso con este paso crucial.
- ▶ **La meta de protección financiera para 2030 debe restablecerse al 80%**; reducirlo al 60% de los países debilita la ambición mundial y socava el avance hacia la equidad y la cobertura sanitaria universal (CSU).
- ▶ **Se debe defender la meta para 2030 de que el 80% de los países implementen o aumenten los impuestos especiales, y se deben reincorporar los impuestos sobre las bebidas azucaradas.** El aumento de los impuestos al tabaco, el alcohol y las bebidas azucaradas genera impacto en la prevención, la financiación y la equidad, y debe quedar claro en la declaración final.

PUNTO CLAVE
(Soundbite)



Sin inversión no hay avances. Una meta de financiación compartida e inclusiva y medidas fiscales sólidas son esenciales para lograr resultados en la lucha contra las ENT y la salud mental.

**¡DEBILITADA
Y EN RIESGO!**



ACELERAR LA IMPLEMENTACIÓN

La Rev.2 muestra indicios de influencia de la industria, adoptando una postura más débil en la implementación de políticas probadas y rentables: **se eliminaron las medidas de control del alcohol, las políticas sobre el tabaco no se alinearon plenamente con el Convenio Marco para el Control del Tabaco de la OMS y se eliminaron las referencias a los alimentos procesados y las bebidas azucaradas.** La Rev.2 mantiene el énfasis en el fortalecimiento de la atención primaria de salud (APS), pero se diluyó el lenguaje que amplía el acceso a medicamentos y tecnologías.



Implementar políticas de eficacia probada y rentables para reducir la exposición a los factores de riesgo de las ENT.

Debilitación de los compromisos con las "mejores inversiones" de la OMS, a través de:

- ▶ La eliminación de todas las políticas específicas de control del alcohol.
- ▶ La dilución de las medidas contra el tabaco.
- ▶ La reducción del lenguaje sobre el etiquetado frontal.
- ▶ La eliminación de las referencias a los alimentos procesados y las bebidas azucaradas.
- ▶ Cambios en el indicador trazador con un aumento de los impuestos únicamente al tabaco y al alcohol. La Rev.2 eliminó los impuestos a las bebidas azucaradas..



Integrar intervenciones de calidad para las ENT en la atención centrada en la persona y en los paquetes de prestaciones de la cobertura sanitaria universal.

- ▶ Se mantuvieron las referencias al fortalecimiento de la APS para lograr la CSU.
- ▶ Se debilitó el indicador trazador para las políticas de protección financiera, reduciendo la ambición del 80% a tan solo el 60% de los países con políticas establecidas.



Ampliar el acceso a medicamentos, tecnologías y recursos esenciales para las ENT.

- ▶ Reduce la ambición al llamar únicamente a "apoyar" el acceso asequible, en lugar de "promover y apoyar".
- ▶ Se debilita el indicador trazador sobre medicamentos y tecnologías esenciales, que ya no determina "a precios asequibles".

○ No reflejado en la Rev.2 ● Reflejado parcialmente en la Rev.2 ● Reflejado en la Rev.2

**LA REV.2 DEBILITA LA DECLARACIÓN POLÍTICA:
No responde al Llamamiento a liderar sobre las ENT**

- ▶ **La Rev. 2 incluye metas mundiales e indicadores trazadores, pero hay indicios evidentes de retroceso:** una ambición reducida, un lenguaje menos riguroso sobre las intervenciones de eficacia demostrada y la eliminación de compromisos políticos clave, lo que genera preocupación sobre la capacidad de acelerar realmente la implementación en los próximos cinco años.
- ▶ La sección sobre entornos que promueven la salud se ha debilitado significativamente, con **muchas de las políticas/medidas de prevención rentables y de “mejor inversión” diluidas o eliminadas por completo.** El borrador actual de la declaración se alinea más con los intereses de las industrias que dañan la salud que con los de la salud pública, ya que también se ha eliminado la referencia a los determinantes comerciales de la salud.
- ▶ La mayoría de las referencias al cambio climático y a los sistemas de salud resilientes al clima se han eliminado. La acción climática y la prevención de las ENT deben ir de la mano para proteger la salud y fortalecer la resiliencia del sistema.

PUNTO CLAVE
(Soundbite)



La Rev. 2 elimina las herramientas que funcionan, desmantela las políticas de eficacia demostrada y sirve a las industrias que dañan la salud, no a las personas. Esto no es aceleración, es retroceso.

**¡DEBILITADA
Y EN RIESGO!**



RENDICIÓN DE CUENTAS

Todos las metas mundiales del borrador de la declaración están ahora en riesgo, con los cinco indicadores trazadores significativamente debilitados. Se ha reducido la ambición, exigiendo que solo el 60% de los países implementen medidas críticas de protección financiera, de preparación y de vigilancia.



Mediante el monitoreo y con informes periódicos a la ciudadanía y a la comunidad internacional sobre un conjunto actualizado de metas para las ENT, extendidos hasta 2030 y años posteriores; y

La Rev. 2 incluye tres metas mundiales aceleradas y cinco indicadores trazadores. Sin embargo, **los cinco indicadores trazadores fueron debilitados** en este borrador.

- ▶ TEI indicador trazador sobre el aumento de los impuestos únicamente al tabaco y al alcohol. La Rev. 2 eliminó los impuestos a las bebidas azucaradas.
- ▶ El indicador trazador sobre la APS ya no exige medicamentos y tecnologías a precios asequibles.
- ▶ Se debilitaron los indicadores trazadores sobre las políticas de protección financiera, los planes de preparación, de vigilancia y de monitoreo, lo que redujo la ambición del 80% a tan solo el 60% de los países con políticas o planes establecidos.
- ▶ El borrador prevé la próxima reunión de alto nivel en 2031 y no incluye referencias a las ENT más allá de la Agenda 2030.



Con la integración de los compromisos sobre las ENT en la agenda posterior a los ODS.



No reflejado en la Rev.2



Reflejado parcialmente en la Rev.2



Reflejado en la Rev.2

**LA REV.2 DEBILITA LA DECLARACIÓN POLÍTICA:
No responde al Llamamiento a liderar sobre las ENT**

- ▶ Es necesario mantener y fortalecer todas las metas mundiales y los indicadores trazadores para garantizar que los avances se monitoreen, midan y distribuyan equitativamente en todos los países.
 - **Las bebidas azucaradas deben reincorporarse a los compromisos fiscales para la salud;** estas son medidas costo-efectivas recomendadas por la OMS con un impacto comprobado en la salud pública.
 - **El acceso asequible y la salud mental deben incluirse explícitamente en el lenguaje de la atención primaria de salud** para garantizar la equidad, lograr la CSU y proteger a las personas de los costos catastróficos para la salud.
 - **Reducir la ambición de las metas del 80% al 60% en los indicadores trazadores clave debilita la rendición de cuentas mundial** sobre protección financiera, preparación y vigilancia; este retroceso debe revertirse.

PUNTO CLAVE
(Soundbite)



Debilitar las metas debilita la rendición de cuentas. Reducir la ambición y eliminar medidas clave transmite un mensaje equivocado: ahora es el momento de elevar la vara, no de bajar el nivel.

**¡DEBILITADA
Y EN RIESGO!**



PARTICIPACIÓN COMUNITARIA

El Llamamiento a liderar las ENT tiene sus raíces en la sociedad civil, incluyendo a las personas que viven con y se ven afectadas por las ENT y condiciones de salud mental. Nos complace que el texto siga reconociendo que las personas que viven con ENT y trastornos de salud mental, sus familias y cuidadores, pueden aportar una experiencia única y deben participar.

- ▶ Sin embargo, la Rev. 2 sigue presentando las mismas deficiencias importantes para la participación comunitaria que la Rev. 1, tales como:
 - Solo se menciona una vez a la sociedad civil, ignorando por completo el importante papel que desempeña en la movilización de las comunidades, la rendición de cuentas de los gobiernos y el impulso de los cambios sobre el terreno.
 - Falta de un lenguaje que formalice la participación inclusiva en todo el ciclo de políticas: por parte de la sociedad civil, las comunidades y las personas que viven con y se ven afectadas por las ENT.
 - No se menciona la participación significativa de niños, niñas y jóvenes en ningún proceso.



PUNTO CLAVE
(Soundbite)



Una sola mención a la sociedad civil en la Rev. 2 no es suficiente. Es hora de que los gobiernos vayan más allá de lo simbólico y se comprometan con la inclusión real en todas las etapas de la respuesta a las ENT.

PRÓXIMOS PASOS

La Rev. 2 reduce las ambiciones, elimina políticas de eficacia comprobada y se retracta de compromisos previos, lo que pone en grave riesgo el avance mundial sobre las ENT y la salud mental. El Llamamiento a liderar las ENT establece un camino claro para el futuro. Los gobiernos deben ir más allá y:

- ▶ Asegurar e integrar una participación social significativa y reconocer plenamente el papel de la sociedad civil
- ▶ Restablecer un lenguaje contundente sobre las medidas fiscales, incluyendo impuestos al alcohol, el tabaco y las bebidas azucaradas.
- ▶ Restablecer un lenguaje fuerte y específico sobre las “mejores inversiones” recomendadas por la OMS: políticas probadas y rentables que son esenciales para reducir los factores de riesgo de las ENT y salvar vidas.
- ▶ Comprometerse con una meta de inversión más amplia e inclusiva para las ENT, la salud mental y las condiciones neurológicas.
- ▶ Incluir salvaguardas que protejan la formulación de políticas de los conflictos de intereses y la interferencia de la industria
- ▶ Restablecer y fortalecer los cinco indicadores trazadores: restaurar la ambición en al menos el 80% de los países y garantizar que impulsen un avance medible en la prevención, la financiación y la atención de las ENT.

**Consulta los documentos
de apoyo para la RAN4**

**de la Alianza de ENT
(NCD Alliance), [aquí](#)**



**ACTUAR
contra las ENT**
**HORA DE
LIDERAR**

SEMANA MUNDIAL DE ACCIÓN SOBRE LAS ENT

18-25 SEPTIEMBRE 2025

COMPARTE CON NOSOTROS.

Cuéntanos lo que estás haciendo.
Escribe a gsanchez@ncdalliance.org.



Visita actonncds.org y participa en la Semana Mundial de Acción sobre las ENT, del 18 al 25 de septiembre de 2025.